
本报讯（记者 关尹）正在海口集训的中

国男足，昨天迎来首场内部热身赛。凭借归化
前锋艾克森的出色表现，“李家军”以 5比 1

?松击败河北华夏幸福队，取得 2021年第一
场胜利。

受疫情影响，国足主帅李铁上任后的几
次集训一直找不到适合的热身赛对手，好在

这次海口集训，有几支中超球队同样安排在

那，国足终于能约到比赛了。
李铁上下半场派出了完全不同的两套阵

容。除了门将颜骏凌、后腰吴曦因身体原因未
能出场，上半场可以算作主力一方：左后卫李

磊，右后卫王刚，中卫于大宝、李昂，攻击性前
腰张稀哲，后腰徐新，左边前卫吴兴涵，右前

卫尹鸿博，前锋艾克森、张玉宁。

上半场，艾克森连下两城，其中包括一脚
精彩的任意球直接破门，此外，时隔两年重返

国足的尹鸿博，以及老将张稀哲也分别取得
进球，河北华夏幸福方面仅由冯刚打入一球，

半场结束时国足 4比 1领先。下半场，国足更

换了另一套阵容，中卫于洋再入一球。

虽然取得一场大胜，且艾克森状态明显

复苏，但从比赛过程来看，国足还是暴露出一
些问题。面对全华班对手，球队在防守端未能

实现零失球，而且在上半场打入 4球的情况
下，下半场轮换阵容表现平平，仅攻入一球。

对于李铁而言，本期集训热身赛的成绩
并不是最主要的，主要目的还是磨合阵型和

考察球员，在韦世豪、张琳芃、费南多、蒋光

太、李可等多名主力因伤或因故缺席本期集
训的情况下，那些边缘国脚也需要尽快展现

出实力，用有说服力的表现“征服”李铁。

国足海口首秀收获“幸福”

北京冬奥会搭建起一座与世界先进冰雪运
动接轨的桥梁，通过这座桥梁，中国的冬奥项目有望实现跨
步式的飞跃。作为一名在短道速滑项目工作 20 多年、执裁过 2002
年、2006 年和 2010 年三届冬奥会的资深裁判员和教练员，边维华
在筹备北京冬奥会的过程中，深切地体会到这种紧迫感和幸福感。
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执裁过三届冬奥会的短道速滑裁判边维华———

北北京京冬冬奥奥 我我 好好了了

    边维华是第一位参加冬奥会短道速滑
项目执裁工作的中国裁判员。盐湖城、都灵
和温哥华的赛场， 都留下他高大魁梧的身
影。 2002年盐湖城冬奥会，中国代表团的
竞技成绩也取得历史性突破， 杨扬在短道
速滑女子 500?决赛夺冠， 这是中国取得
的首枚冬奥会金牌。

从冬奥首金突破， 到北京成功申办
2022年冬奥会成为“双奥之城”，再到北京
冬奥会倒计时一周年， 作为伴随中国冰雪
运动一路前行的亲历者、见证人，边维华感
慨良多，也深感身上的责任重大。

冰雪运动的发展，是全维度的。了解冬
季项目的人知道，运动员、教练、执裁以及
背后科研团队的全方位提升， 方是提升竞
技水平的驱动力。顶级竞技舞台的竞争，关
乎到各个环节，包括心理层面的因素。从执
裁角度讲， 若冬奥会上有我们自己的裁判
员执法，选手们上场比赛时，做动作会更大
胆，更放松，有利于发挥水平。

边维华向国家体育总局冬季运动管理
中心主动请缨， 给备战北京冬奥会的短道
速滑选手普及执裁的知识点， 比如裁判员
是从哪些点来作评判， 如何理解规则在具
体比赛场景下的运用。他说，队员们听得很
认真，他们接受能力强，希望对他们备战能
有帮助。而笔者从中感受到的，是边维华这
样的冰雪运动工作者， 为祖国早日实现冰
雪强国梦的拳拳之心。 金雷

    早在北京冬奥

会组委会成立之际，
边维华作为竞赛部

下属短道速滑部的
裁判员，参加了

2018年 11月开启的北京冬奥会短道速滑

NTO（国内技术官员）首期培训。一期培训
安排了上百名国家级裁判员，除了裁判业

务的理论和实践考试外，还有面试。边维
华记得，面试还设有英语简单会话的环

节。一期培训结束后，筛选出 70名裁判
员，参加 2019年 8月的第二期培训。

二期培训邀请了国际滑联短道速滑

技术委员会主席、来自加拿大的兰博特女
士，有如此专业和高层次的技术权威授

课，北京冬奥会组委会与各地滑冰协会借
机达成合作。边维华说：“北京冬奥会的筹

备工作做得十分细致，国家对培养冬奥项

目裁判人才非常重视。”
实际上，对冰雪项目裁判员人才的培

养，中国有长期的规划。边维华记得，2008
年北京奥运会后，全国体育机构就展开针

对从业人员的大面积培训，裁判员获得了
提升业务能力的宝贵机会。而这一次，在

筹备北京冬奥会的背景下，英语更是被看

作裁判员走上赛场的通行证。冬奥组委先
挑选了 20名英语基础较好的裁判员参加

培训，边维华也在其中，这项英语综合能
力的培训，由组委会与专业培训机构英孚

合作，学员自己上网选课，“是那种一对一
的口语培训，要考试才能拿到资格证书。”

这么多年在短道速滑赛场从事裁判
工作，边维华的感受是英语光靠突击不

成。他的做法是坚持平时的积累。一有时

间，边维华就会研读国际滑联颁布的比赛

规则，因为是英文版的，规则里不认识的
单词，边维华一个个摘出来，背到滚瓜烂

熟为止。“因为我们裁判员的工作概括讲，
就是根据规则对比赛中出现的问题作出

正确的判断，如果你都没有理解规则，如
何来说服自己、说服选手？”

这次培训，北京冬奥组委非常注重裁

判员的专业英语能力，而负责培训的机构
并不熟悉冰雪项目，如何保证这个环节的

培训质量？边维华受邀为培训机构的老师
普及相关知识，“冰场上的英语运用确实

有它的专业性，比如在短道速滑项目上，
培训老师搞不清楚具体比赛场景的专业

用语，哪个是 Corner（半场），哪个又是
Curve（弯道）？”他用心整理的相关比赛场

景用语，因此被充实进英语培训的课件。

拳拳之心
在冬奥人人人人人人人人人人人人人

●中国滑冰协会短道速滑裁判委员会
委员
●国际滑冰联合会短道速滑裁判长
●速度轮滑国家级裁判员

裁判员
●第 19届美国（盐湖城）

●第 20届意大利（都灵）和第 21届加
拿大（温哥华）冬奥会短道速滑赛副裁判长

● 1998?2020年多次担任全运会，冬
运会短道速滑副裁判长， 及短道速滑全
国锦标赛，冠军赛，全国联赛裁判长和副
裁判长；

● 2000～2020年多次担任短道速滑世
界锦标赛和团体赛， 世界杯短道速滑赛
副裁判长；

教练员
● 1999? 2002年在国家短道队担
任教练期间，共获世界杯、世界团体锦
标赛、 世锦赛冠军数十项；2002年第
19届冬奥会上获两枚金牌、三枚银牌、

三枚铜牌， 实现中国冬奥会历史金牌
“零”的突破。

    借主办北京奥运会的契机，中国正

在努力实现冰雪强国梦，边维华确信，这
个梦想愈来愈近。

20年前，作为时任主教练辛庆山的
助手，边维华在国家短道速滑队担任教

练。说起那个年代，他笑称手里的训练工
具就是杠铃、皮筋，靠的是教练员的智慧

和运动员的意志力。如今再看冬运中心冰雪健儿
的训练，各类先进的训练器材让人眼花缭乱，他

忍不住拿起手机记录下这翻天覆地的变化。
“当时，国家队里主教练、我加上一个领队、

队医，也就四五个人，现在光教练团队就十多个
人。”边维华拿花样滑冰项目举例，运动员在训练

中完成四周跳、抛跳和撵转等高难度的动作，均

有仪器记录，成像，分析，“完成技术动作时的身
体重心、曲线，都能标注出来，教练不用全凭经

验、而是通过一个小小的屏幕，就能精准

地判断技术问题。这背后有北京航空航
天大学科研团队的支持。”

在边维华最熟悉的短道速滑项目，
科技的助力让训练质量大幅提升。“现在

队员身上都戴监控，监测心肺功能，谁也
不可能偷懒。”边维华感叹，国运兴体育

兴，如今冰雪项目高科技、精细化的进阶，让中国

离冰雪强国的距离越来越近，“十多年前我去过
美国设在马凯特的冬奥会训练营，和他们那时比

起来，我们现在的训练条件更先进。”
两周前，习近平总书记考察北京冬奥会筹备

工作，边维华作为裁判员代表与习总书记有面对

面的交流。边维华说：“我准备好了接受北京冬奥
会的召唤，为祖国效力。”

首席记者 金雷

    边维华来自沈阳，曾

带教国家短道速滑队，近
些年受聘在上海、浙江和

湖北等地带教队伍，这位
资深的短道速滑裁判员、

教练员怀着一腔热血，成
为落实国家战略“北冰南展”的先行者之一。

边维华解释，轮滑和冰刀，均分为观赏类与
竞速类两大类，从运动员的力量、身体协调性、高

速中的平衡性等方面来说，二者在技术动作要领
上有许多相似之处。“北冰南展”的战略随着北

京申冬奥成功再次提升高度，“轮转冰”计划也在
新的土壤生根发芽。

在湖北黄石的铁山轮滑基地，边维华带领从

第三届湖北省速度轮滑锦标赛中选出的 57名队

员参加集训。他通过教学实践证明，具备良好轮
滑技术基础的运动员转练滑冰，经过冰上教练员

的精心指导，很快达到速度滑冰国家一级运动员

的等级标准。
湖北之外，上海、浙江、安徽、湖南等省市都

在积极开展冰雪运动，边维华忙碌的身影也出现
在多个省市的队伍里。2017年浙江省组建短道速

滑队，7名队员均是从轮滑项目转过来的。刚开

始，边维华带着小选手去东北、新疆租借冰场训
练。如今，南方省市的专业冰场建设步伐加快，很

多小选手不用远赴异乡进行专项训练。
受聘上海冰雪运动协会担任专业技术委员

会主任，边维华感受到上海在这方面步子迈得很
快，“松江大学城和三林体育中心都建起国际标

准的冰场，短道速滑世界杯等国际高水平赛事连
续多年在上海举办。上海的冰雪运动氛围越来越

浓厚。”而上海将冰雪运动人才的培养纳入“体教

结合”的范畴，让边维华这样的资深专业人士，看
到了“3?人上冰雪”这个宏伟愿景实现的路径。
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